

# Au-delà des solutions de fortune: fournir des soins de santé dignes des enfants

Messages clés | mai 2024

## 1. Messages principaux

- Le Canada est confronté à une **crise de la santé physique et mentale des enfants** et des jeunes. Les solutions de fortune ne permettront pas d'améliorer de manière tangible les systèmes de soins ni les résultats de santé des enfants.
- Santé des enfants Canada demande au gouvernement fédéral de faire preuve de **volonté politique** pour résoudre la crise en déclarant que la **santé et le bien-être des enfants sont une priorité nationale**.
- Nous demandons aussi au gouvernement fédéral de lancer une **stratégie nationale pour les enfants**, de créer un **poste d'administrateur en chef de la santé des enfants**, le tout appuyé par des **enveloppes de financement dédié** administrées par les gouvernements provinciaux et territoriaux pour améliorer les résultats de santé des enfants partout au pays.

### Contexte :

- Les systèmes de soins de santé pour les enfants sont sous-financés depuis des décennies, ce qui entraîne de longs retards dans l'accès aux soins essentiels et une détérioration des résultats de santé.
- Ces retards engendrent des coûts financiers importants pour les systèmes de santé et les familles, et un coût humain pour les enfants et les jeunes en attente de soins.
- Les enfants ne sont pas de petits adultes. Ils dépendent de systèmes de santé spécialement conçus et financés pour répondre à leurs besoins croissants. Les services de santé physique et mentale des enfants sont dispensés à la maison, à l'école, dans les communautés et dans les hôpitaux. Pour optimiser la qualité des soins, les services doivent être reliés entre eux dans tous les contextes de soins.
- Les systèmes de soins de santé pour enfants de taille adéquate sont accessibles, équitables, fondés sur des données probantes, connectés et conçus pour répondre aux besoins des enfants et des familles.

### Processus de travail du projet « redimensionner les systèmes de santé » :

- Pendant 18 mois, Santé des enfants Canada a cherché à mieux définir les difficultés rencontrées par les enfants, les jeunes et les familles pour accéder aux soins, à déterminer les coûts humains et financiers associés aux longs délais d'accès aux services essentiels et à élaborer conjointement des recommandations visant à redimensionner les systèmes de santé desservant les enfants et les jeunes.
- Pour ce faire, Santé des enfants Canada a entrepris une série d'évaluations de l'impact économique, commandées au Conference Board du Canada, ainsi que des



consultations virtuelles et en personne impliquant plus de 600 champions de la santé des enfants (dirigeants de systèmes de santé, partenaires familiaux, jeunes, chercheurs, éducateurs, experts en matière de politiques et de données, etc.).

- Le rapport *Au-delà des solutions de fortune* présente 19 recommandations consensuelles pour une action collective visant à redimensionner les systèmes de santé au service des enfants et à améliorer de manière mesurable leurs résultats en matière de santé.

### Appels à l'action :

- Les enfants méritent un accès rapide aux services de santé essentiels. Les retards d'accès ont un coût financier et humain mesurable.
- Les systèmes de santé pour les enfants ont besoin d'un financement approprié, dédié et protégé pour l'ensemble du continuum de soins, y compris pour la recherche sur la santé des enfants.
- Les enfants doivent faire l'objet d'une stratégie nationale accessible en matière de données sur la santé afin d'améliorer la prestation des services de santé, de renforcer les politiques et les programmes et de cibler les investissements. Sinon, rien ne changera.
- Il faut plus de prestataires de soins de santé hautement spécialisés pour répondre aux besoins des enfants. La main-d'œuvre qui s'occupe des enfants et des jeunes doit faire l'objet d'une attention particulière dans le cadre des initiatives nationales de planification de la main-d'œuvre en santé.

## 2. Détails des recommandations dans le rapport

### 3 prérequis pour la transformation des systèmes :

- Des enveloppes de financement dédiées aux services de santé infantile, tout au long du continuum de soins, y compris la recherche en santé infantile.
- Des données sur la santé des enfants accessibles au public, collectées dans le cadre de stratégies nationales de données sur la santé.
- Une main-d'œuvre pédiatrique suffisante, pérenne et hautement spécialisée.

### Gouvernement fédéral :

- Créer et mettre en œuvre une stratégie pancanadienne pour l'enfance, avec des cibles et des échéances, afin d'améliorer l'état de santé des enfants.
- Créer un poste d'administrateur en chef de la santé des enfants.
- Créer une enveloppe de financement dédiée et réservée pour garantir un solide programme de recherche sur la santé de la mère, de l'enfant et de l'adolescent.



### Gouvernements territoriaux et provinciaux :

- Tirer parti du Transfert canadien en matière de santé pour faire face à la crise actuelle et renforcer les capacités des systèmes dans l'ensemble du continuum de soins.
- Collaborer avec le gouvernement fédéral pour soutenir l'élaboration et la mise en œuvre d'une stratégie nationale pour l'enfance, assortie de cibles et d'échéances pour obtenir des améliorations mesurables de la santé et du bien-être des enfants.
- Établir des lignes directrices, des pratiques et des normes de compensations en matière de soins virtuels afin d'accélérer l'accès aux soins spécialisés.
- Faciliter l'accès en temps utile au dépistage universel, à l'identification précoce et à l'intervention sans délai pour répondre aux besoins en matière de soins de santé, notamment en ce qui concerne la santé mentale et les besoins en développement.
- Identifier un prestataire de soins primaires désigné pour chaque enfant avant la naissance.
- Créer des engagements interministériels pour reconnaître les familles comme une partie essentielle du personnel de santé de l'enfance, soutenue par des ressources financières flexibles et un soutien pratique.

### Fournisseurs de soins de santé pour enfants :

- Concevoir des systèmes de soins de santé holistiques, couvrant les besoins en matière de santé physique, sociale et mentale.
- Établir des partenariats ciblés qui permettent des parcours de soins intégrés pour les enfants et les familles présentant une complexité médicale, des maladies chroniques ou une neurodiversité.
- Développer les capacités locales et les modèles novateurs de soins de santé pour les enfants dans les communautés rurales, éloignées et nordiques.
- Travailler à la mise en place d'un "écosystème de soins" pour le partage des ressources, la centralisation des références, la recherche sur la santé des enfants, la mobilisation des connaissances et la mise en œuvre des meilleures pratiques, pour améliorer l'accès opportun à des soins de qualité.
- Élargir les lignes directrices et les formations qui favorisent des pratiques de soins de santé centrées sur l'enfant et culturellement inclusives, tout au long du continuum et dans tous les environnements de soins.
- Intégrer les dossiers médicaux électroniques et les systèmes d'information sur la santé en fonction des besoins spécifiques du personnel de santé des enfants, y compris les parents et les soignants.
- Développer la navigation assistée par la technologie pour un accès plus rapide et intégré aux soins de santé et aux services sociaux destinés aux enfants.
- Concevoir des parcours de transitions vers les soins pour adultes qui correspondent aux besoins et aux capacités de chaque jeune.



### Défenseurs de la santé des enfants :

- Mettre de l'avant les priorités en matière de santé et de soins de santé des enfants, pour que le grand public, les partenaires médiatiques, les décideurs politiques et autres comprennent les défis auxquels sont confrontés les enfants, ainsi que les solutions tangibles disponibles pour améliorer leurs résultats de santé.
- Engager la communauté philanthropique à améliorer les services de santé pour les enfants dans l'ensemble du continuum de soins.